

# LOS CRONISTAS DE «LA VANGUARDIA» EN EL EXTRANJERO

EN ROMA

## La vida secreta del general Roatta

(Crónica por correo aéreo de nuestro redactor.) — Esta del general Roatta es una curiosa y novelesca aventura. Desde hace tres años en que se evadió del Hospital Virgilio, en donde esperaba ser juzgado como «criminal fascista», no se ha vuelto a tener de él ni la más pequeña noticia directa. Se tenía la certidumbre de que estaba vivo, de que se refugiaba en Roma e incluso de que mantenía unos incomprometidos e inaudibles contactos con su familia, pero de su persona ni la huella más insignificante. Corrían en su busca centenares de policías, se excitó el celo de soplones y delatores con el cebo de un premio de un millón de liras, se movilizaron los «partisanos», pero todo fué tan inútil como si anduvieran a la busca de un fantasma. Finalmente, hará como año y medio, se celebró el juicio en rebeldía. Se le acusaba de haber organizado en Francia el año 1936 el asesinato de los hermanos Roselli, mientras era Roatta jefe del S.I.M., es decir, de los servicios de información secreta del Ejército. Ausente Roatta, que fué defendido por un abogado designado por la familia, el Tribunal le condenó a veinte años de presidio. Y con este final parecía acabada la aventura.

Pero aunque el invisible general debía pensar «ahí me las den todas», en realidad estaba esperando que escampase un poco la tormenta. Su abogado recurrió ante la alta Corte de Casación, y después de este año, y medio, durante el cual se han serenado mucho los ánimos, el Tribunal de apelación ha anulado la sentencia que condenaba al fugitivo, por entender que no estaban probados ninguno de los cargos que en ella se daban por ciertos. He aquí otra vez al general Roatta rehabilitado y libre, dueño de volver a su casa, de restituirse a la vida visible, de reintegrarse en el Ejército... Periodistas y fotógrafos acudieron armados de todas armas al portal de su casa para sorprender el momento emocionante del retorno. Espera vana. El general le ha tomado el gusto a su vida de espectro y no piensa por ahora reintegrarse a la luz. En esta inclinación a la vida secreta, a escabullirse sigilosamente de un lugar a otro, a actuar en la sombra como un personaje de película, se acusa la personalidad de quien fué cerca de ocho años jefe de unos servicios cuya clave principal es el misterio. «El general — ha dicho su abogado — no piensa reintegrarse a la vida normal hasta que no esté acabada la encuesta sobre la supuesta negligencia militar en la defensa de Roma el día que se firmó el armisticio.» Esperar el final de esta encuesta, que comenzó hace más de dos años, y que según parece está más embrollada que la cabellera de Medusa, es tanto como decir que se espera el día del Juicio final. ¿Por qué el general, que lo sabe perfectamente, señala plazo tan largo para su «resurrección»? Acaso, como dice un periódico, porque en el fondo se está divirtiendo mucho con sus aventuras de hombre invisible y no tiene prisa por darles fin.

Entre tanto, la gente, que había olvidado a Roatta, vuelve a ocuparse de él y a interesarse por sus andanzas fantasmagóricas. Se dice que se le ha visto aquí o allá, que se distraza y visita los lugares más céntricos, incluso los cines, que con la desenvoltura de un «Diablo Cojuelo» se entera de todo y sigue dirigiendo una especie misteriosa de S. I. M. clandestino. Probablemente, todo pura leyenda, porque también la gente tiene derecho a echar a volar la fantasía. En el aspecto político, la absolución de Roatta tiene una intención muy significativa. Clara demostración de que bajo la acción balsámica del Gobierno democristiano que rige hoy a Italia se van desvaneciendo las rencillas, disolviendo los odios... Serena política de paz que tiende a devolver al país la fe en sí mismo. — Antonio MARTINEZ TOMAS.

EN ANKARA

## La nueva política religiosa de Turquía

(Crónica, por correo aéreo, de nuestro corresponsal.) — Resulta de las últimas discusiones que se celebraron en el grupo parlamentario del Partido Republicano del Pueblo, en torno al proyecto concerniente a la incorporación de la enseñanza religiosa al programa de las escuelas primarias y los centros de enseñanza superiores, que se ha operado un cambio notable en la manera de ver de los dirigentes turcos, contrarios hasta hoy a cualquier concesión en materia de religión. Se tiene la impresión aquí de que la intervención del señor Hamdullah Suphi Tanriöver, cuando el último Congreso general del Partido del Pueblo, que tuvo lugar en septiembre de 1947, ha inducido al Gobierno a encauzar su política religiosa por nuevos derroteros, rompiendo así con las normas rígidas de ese laicismo a ultranza, instaurado en Turquía después de la supresión del Califato, en 1924. Habiendo suspendido la Gran Asamblea Nacional su actividad hasta el 12 de abril próximo, este organismo no podrá abordar el estudio de dicha cuestión, sino dentro de algunos meses, teniendo empeño la seguridad de que el correspondiente proyecto de ley, elaborado por una Comisión ministerial nombrada a ese efecto, merecerá la aprobación de la Cámara en la que el Partido del Pueblo ocupa una posición preponderante.

En este proyecto se prevé: 1. La creación de cursos especiales de religión en los establecimientos de primera enseñanza, para los alumnos de las dos últimas clases; 2. La constitución de escuelas profesionales para la formación de «imam» (sacerdotes turcos) y predicadores; 3. La creación de una Facultad de Teología en cada una de las Universidades turcas. Conviene subrayar que las clases de religión estarán a cargo de instructores cuyo nombramiento habrá de ser sancionado por el Ministerio de Instrucción Pública, teniendo el Gobierno confiar esta misión a los «imam», quienes en el pasado se convirtieron en dóciles instrumentos de la reacción. En cuanto a las escuelas profesionales, o Seminarios, si bien estarán dirigidas por el Departamento de Asuntos religiosos, el cual depende a su vez de la Presidencia del Consejo, a pesar de gozar de cierta autoadministración, se colocarán bajo el control del Ministerio de Instrucción Pública. Se precisa, además, en dicho proyecto que las clases habrán de darse en turco, traduciéndose asimismo a esta lengua el Corán y los diferentes textos que figuren en el programa de estudios.

Parece que la decisión del Gobierno turco referente a la adopción de la enseñanza religiosa en las escuelas ha sido motivada por el relajamiento que se ha producido de algún tiempo a esta parte en la moral colectiva. La criminalidad ha aumentado en proporciones asombrosas, figurando entre la pandilla de malhechores que actúan en las diferentes regiones del país, mozaletes de 16 y 17 años. El Ministerio de Justicia está estudiando actualmente un proyecto de creación de prisiones correccionales para esos criminales precoces. De esta manera, el Gobierno pone término a la campaña desatada contra él por quienes afirman que si las juventudes se han apartado del sendero de la virtud débese sobre todo a que ya no tienen el temor de Dios. Forzoso es reconocer que el argumento esgrimido por los adversarios del Gobierno no falta de peso, ya que el sentimiento religioso constituye el más eficaz antídoto contra el desenfreno de las pasiones. — Fernando DEL MORAL.

## La guerra civil en Grecia

Justicia y represalias  
Atenas, 12. — 31 aviadores griegos, entre los que figuran siete oficiales, van a ser juzgados acusados de espionaje y de preparar una sublevación contra el Gobierno de Atenas. Recientemente fueron detenidos sesenta miembros de la Armada, acusados del mismo delito.

Ha sido detenido el «teniente general» del ELAS, Neokosmo Grigoríades, que, como coronel del ejército regular, fué ministro de la Guerra con Papandreu.

El jefe terrorista Markos ha anunciado que ejecutará a varios oficiales del ejército griego que han caído en su poder si

no se ponen inmediatamente en libertad cien terroristas que recientemente atacaron Salónica. Este mismo jefe comunista ha dirigido un llamamiento al pueblo griego reclamando mayor entusiasmo por su causa, alegando que el país gime bajo un régimen que representa un sometimiento al capitalismo norteamericano.

## Reclamación de Albania ante la O. N. U.

Londres, 12. — El Gobierno de Albania ha formulado otra protesta ante el Consejo de Seguridad de la O. N. U. contra las violaciones fronterizas cometidas por los griegos, entre el 21 de febrero y el 4 de marzo, anuncia Radio Tirana. — EFE.

EN BUENOS AIRES

## El ferrocarril más alto del mundo

(Crónica postal por avión, de nuestro corresponsal.) — Acaba de inaugurarse el ferrocarril de Salta a Socompa (Socompa, como Otumba, como tantos otros nombres de onomatopeya precolombina, ¡qué bien suena!), el ferrocarril que —teníamos mucha prisa en decirlo— es el más alto del mundo. Sí, el más alto del mundo, repítamolo, porque nada es más grato a los oídos argentinos que el saber divulgado todo aquello que bate un «record» mundial y que ellos poseen.

Hace quince años tuvo la Argentina el letrero luminoso más grande del mundo, colgado a los costados del extenso puente que, en varias arcadas, hace pasar los ferrocarriles del Pacífico y del Central Argentino por encima de los jardines de Palermo. Era un anuncio gigantesco de «Yacimientos Petrolíferos Fiscales», la entidad oficial que monopoliza el petróleo argentino. Las bujías que hacían fulgar tan importante letrero, que encendía de vivo resplandor las noches porteñas, se contaban por millones, y entonces derrotó al más ostentoso de Europa, el de Citroën que entonces trepaba por la Torre Eiffel, de París. Años más tarde se inauguraba en Buenos Aires la Avenida 9 de Julio, la más ancha del mundo; desde hace tiempo tenía la Argentina el observatorio meteorológico más austral del mundo, y ahora tiene la estación ferroviaria, y por lo tanto el ferrocarril —convoy normal, de pasaje y carga— más elevado del mundo; este que va de Salta a Socompa, en el límite con Chile, punto terminal de la línea argentina y de enlace con la chilena que finaliza en el Pacífico. Por este ferrocarril, que atraviesa zonas desérticas apenas animadas por la presencia de los indios coyas, que se conservan casi intactos a la civilización hispánica, la Argentina descargará en Antofagasta y embarcará o dejará en el mercado chileno productos tan necesarios como la carne y los cereales, y recibirá, en cambio, de la región trasandina, el fertilizante salitre y las facilidades para exportar a otras naciones del Pacífico el excedente de su producción. Sin contar con que los beneficios de la civilización han de dejarse sentir muy pronto sobre estas duras y abandonadas regiones del norte argentino.

Un puñado de periodistas fué invitado para inaugurar este largo tramo, en cuyo recorrido se invierten veintisiete horas a la ida y veinticuatro al regreso. Pocos periodistas aceptaron la invitación, solicitados de antemano por excursiones veraniegas o por la misma actualidad oficial en los viajes políticos de Perón o para acompañar a los ministros por los bellos lagos del Sur, aprovechando las jornadas veraniegas con viajes oficiales de inspección. Pocos pasajeros fueron también en este primer viaje porque la leyenda del soroche, del mal de altura, es decir, de ese cuadro clínico que origina la falta de presión y que va desde el ligero dolor de nuca y de entrecejo hasta las hemorragias

nasales y de oído y el total desvanecimiento, había alarmado a la gente. Píldoras de ajo, cafiaspirinas, poca bebida, menos comida, y, sobre todo, quietud, eran los consejos que se dieron a los pocos que, como en el argot criollo se dice, y nunca como aquí mejor empleado, «agarraron viaje».

El tren parte de la españolísima ciudad de Salta, en el norte argentino, al pie de montañas elevadas y vecina a la selva donde los bosques del duro quebracho ponen una ilustración de Gustavo Doré en la geografía argentina. Cruza Rosario de Lerma y Campo Quijano y llega fácilmente a Gobernador Solá, a 2.500 metros de altitud. Se cruzan valles y ríos; el serpenteo de la vía se acentúa. Para recorrer hacia adelante un kilómetro hay que hacer en zig-zag diez. La vegetación ralea. Los cactus substituyen a los árboles frondosos y el verde claro que festonea los riachuelos y arroyos substituye al verdoscuro del césped anterior. Estamos en la puna. Sobre la altiplanicie las llamas reemplazan a las cabras y ovejas. Hace frío. Tacuara marca los 3.000 metros sobre el nivel del mar y los pasajeros comienzan a sentir la mordura de la altura. No es sugestión, es verdaderamente el efecto del enrarecimiento del aire. El agua hierve a los 70 grados y resulta muy difícil saborear un buen mate. La locomotora ladea venciendo la altura, y el Acay, el monte más elevado de la región, con 5.000 metros en su cima, proyecta su sombra sobre los valles tremezcos. Se atraviesan viaductos que son un verdadero alarde de ingeniería, se perforan montañas para salir un poco más arriba por otra boca de túnel, después de haber «grizado el rizo» dentro de la entraña orográfica, y San Antonio de los Cobres, lugar de leyenda, con sus casitas desparramadas en una meseta, y al fin Socompa, reflejando en su laguna las yertas estrías de lava de su volcán dormido.

Veintisiete trabajosas horas, como hemos dicho, se tardan en su recorrido de subida y veinticuatro se emplean en el descenso. Y he aquí cómo desde ahora cuenta la Argentina con el ferrocarril más alto del mundo, y los indios coyas del altiplano con la vena lejana que ha de traerles periódicamente el latido de la lejana metrópoli; los chilenos, con un nuevo vínculo caminero con la Argentina, y Perón con un argumento contundente más en su campaña electoral. Ya lo saben bien los peronistas, y por eso en las paredes de Buenos Aires gritan esos carteles: «Perón realiza un sueño de Irigoyen.» Y bajo esta afirmación, la imagen de un campesino chileno estrechando la mano de un gaucho argentino por encima de los Andes, todo ello con el colorido y la litografía de circunstancias electorales. Como las circunstancias internacionales juntan a los marinos argentinos y chilenos en cordial fraternidad en las lejanas aguas de la Antártida... — Oriol DE MONTSANT.

Buenos Aires, marzo de 1948

## Marshall defiende nuevamente la necesaria aprobación de su plan

### Truman propugna la alianza militar europea y el apoyo a China

Discurso del secretario de Estado  
Washington, 12. — En la reunión del Consejo Federal de Iglesias, y ante la presencia del presidente Truman, el secretario de Estado norteamericano, Marshall, ha declarado que el mundo se halla en plena gran crisis, inflamada por la propaganda, malentendidos, cóleras y temores. En medio de todo eso y complicado por las distorsiones de la campaña electoral, es importante expresar los sentimientos personales sobre la situación en términos moderados. Declaró que nunca ha sido tan importante como ahora «juzgar con calma para tener una idea justa y comprender las condiciones materiales, políticas y espirituales de las demás partes del mundo».

Expresó que, como secretario de Estado, había tratado de tener los nervios tranquilos, pero admitió que en lo que se refería a su labor de director de la política exterior de los Estados Unidos, sólo tenía una propuesta afirmativa e inmediata para los norteamericanos: la aprobación del programa de rehabilitación europea. Criticó la atmósfera reinante en Norteamérica y en el extranjero, y dijo que «prácticamente todo lo que se hace en nuestras relaciones exteriores, es mal interpretado por algunos países extranjeros. Nuestros más generosos motivos son objeto de desconfianza; nuestras buenas intenciones son condenadas y nosotros, por nuestra parte, somos fáciles al apasionamiento o al temor, a excepciones en nuestras pasiones o a fallar en la acción debido a nuestros temores».

Más adelante, dijo: «Creo que debéis haceros cargo que no nos es posible llegar en los Estados Unidos a comprender plenamente las reacciones de las gentes que no sólo han sufrido terrible y amargamente durante la guerra, sino que siguen luchando contra la pobreza y el frío, contra la inseguridad del porvenir y el agudo temor al mañana.» «Debemos comprender —prosiguió— que miran hacia nosotros, ya sea con esperanza debido a nuestras riquezas o con antipatía u odio, por la misma razón. Al considerar las reacciones y la situación de esos pueblos, debemos tener en cuenta, por comparación, nuestras propias bendiciones, nuestro confort, nuestra prosperidad, nuestras grandes libertades y nuestra libertad para decir lo que nos place, lo que se nos antoja y nuestro derecho a tener la religión que nuestra conciencia nos dicte».

Marshall pidió, finalmente, que se aprobara el plan de ayuda a Europa y que tal plan —dijo— ha conducido a un vigoroso esfuerzo para formar una asociación, en Europa occidental, que bien puede ser el primer paso hacia lo que ha sido sueño de muchos cerebros preocupados por los peligros de la situación existentes. Sus últimas palabras fueron para decir que en los ministros de la Iglesia y en los maestros de la juventud, recaía una gran responsabilidad.

Hablaron también en este acto John Foster Dulles y el obispo episcopaliano de Washington, Augus Dunn. El acto se celebró en la Catedral nacional.

Taft sigue queriendo recortar la ayuda a Europa  
El senador Robert Taft, aspirante republicano a la Presidencia de los Estados Unidos, ha propuesto en el Senado una reducción en los fondos del «Plan Marshall», de 5.300 millones de dólares a 4.000 millones.

## Declaraciones políticas de Truman

En el curso de su entrevista con los periodistas, el presidente Truman declaró, en respuesta a una pregunta sobre si cree que ha llegado ya el momento de que los Estados Unidos se unan a las naciones de Europa occidental mediante una alianza de carácter militar, que, por el momento, no le era posible responder a tal pregunta.

Agregó Truman que, en cuanto a la política de los Estados Unidos en China mantiene en vigor su declaración de 1945, referente a aquel país. Tras afirmar que existe gran diferencia entre los elementos liberales y comunistas chinos, Truman añadió que los comunistas creen en el Gobierno «desde arriba», lo cual significa un Estado totalitario, y agregó que Norteamérica no desea la presencia de Go-

biernos comunistas en ningún lugar del mundo.

Interrogado acerca de si proyecta recibir al Rey de Rumania, Miguel, respondió que no ha recibido aún petición alguna para tal audiencia pero si ésta fuera formulada, la recibirá por cortesía.

El Presidente hizo estas declaraciones poco después de haber publicado el Departamento de Estado la declaración en la que se manifiesta que la inclusión o exclusión de los comunistas en el Gobierno de China es asunto que habrán de decidir los mismos chinos. — EFE.

## Reproches a Mac Arthur por su trato dado al Mikado

Londres, 12. — El articulista del «Daily Mirror» que firma Cassandra, comenta hoy la posible candidatura de Mac Arthur para la Presidencia de los Estados Unidos, y le reprocha su «tremenda arrogancia». «Mac Arthur —dice— gobierna al Japón en forma que deja al Mikado en el papel de un humilde asceta. Permite que Hiro Hito vaya a visitarle, dejando atónito al país cuando el Hijo del Cielo llama a la puerta, del norteamericano de Arkansas. El emperador del Japón expone el objeto de su visita, y el viejo Mac Arthur escucha...» — EFE.

## Waslaf Nijinsky, el famoso bailarín ruso, aparece públicamente en Londres

### Cuerdo tras 27 años de locura

Londres, 12. — El que fué mejor bailarín de ballets del mundo, Nijinsky, ha aparecido en público. Nijinsky, repuesto de una larga enfermedad mental, asistió anoche como espectador a la representación de un ballet en el que tomaba parte la bailarina india Ram Gopal, reconocido por el público, éste le tributó una larga y calurosa ovación. — EFE.

## Una sombra gloriosa

La noticia precedente nos trae otra vez el aura amable de un mundo que parece definitivamente esfumado. Un mundo —década primera de este siglo, guerra primera europea, postguerra hasta 1930— que podía permitirle el lujo de discutir, incluso doctrinariamente, la «egología» musical de Wagner sin desdeñar a los románticos y empezando a comprender y admirar a los modernistas. Una Europa, a pesar de la hecatombe que va desde el Marne hasta Versalles, pasando por Verdún, en la que era aún posible creer en la gracia alada de Strauss, sin olvidar a Scarlatti, Beethoven y Mozart, en la decadencia del viejo continente que empezaba a esbozarse un filósofo alemán relativamente frívolo, Spengler, y sobre todo, en los «ismos» que lanzaba París hacia todas las esquinas del Universo.

Así surgió Nijinsky, portento del «ballet», un arte nuevo en el que se aliaban los fantasmas literarios con la sugestión musical, y ambos elementos a la plástica increíble, casi sobrehumana, de bailarines, únicos en gesto, que parecían haber vencido las leyes de Newton. Un milagro de armonía, de ingravidez y de color, que nos enviaba Rusia —la de los Romanof, no sospechosa de amenazas entonces— a los escenarios de todo el orbe, pues París sólo era el espadazo y la iniciación.

Todas las fábulas grandilocuentes de Asia, desde Igor, el príncipe exultado, hasta la modernista y convencional Petrushka, sin desdeñar las gracias de un Chopin o el expresionismo de Claude

Achille Debussy, fueron «plastificadas» en el espacio y en la ilusión escénica por los discípulos esclavos de Fokine —antecedentes de Petipa, que importó a todas las Rusias el espíritu clásico de la danza francesa— y traídas a nuestras latitudes por Diaghilev, inquietante mezcla de hombre de acción, intelectual y esteta, amamantado en los cenáculos equivocos de San Petersburgo.

El triunfo de París fué relativamente fácil. Waslav Nijinsky, además de su escuela impecable de comediante mudo, hacía cosas increíbles, nunca antes ni después de él superadas. Por ejemplo: diez tjeretas con los pies, mientras dibujaba en el aire su inmenso «entrechat royal», aligeró salto disciplinado en el que el danzarín semejava talmente suspendido en el espacio como si todos los principios de la gravitación hubieran sido anulados.

Después del éxito apoteótico, casado ya con Romola, la húngara de sangre activa que le amó en la gloria y le ha querido con ternura ejemplar a lo largo de los veintisiete años vividos por el bailarín en la noche sin tregua de la locura, después del éxito sin par decíamos, Nijinsky enloqueció. Vicisitudes de la guerra, malquerencias absurdas por su arte, una vida en rigor anormal y tremenda, le llevaron una noche dramática, en plena representación, al limbo de la esquizofrenia pacífica donde ha permanecido casi seis lustros. Muchos años, sin duda, para que después de esa resurrección que hoy nos señalan desde Londres —y que celebramos cumplidamente— podamos creer que Waslav va a reverdecer sus antaños y merecidos laureles, Nijinsky, maravillosa e increíblemente redivivo, es sólo ya un motivo más de añoranza, un recuerdo corpóreo, más agotado, de la Europa con Cortes o Repúblicas burguesas que soñaba cada crepúsculo en veladas de arte. — B.

## LA HERNIA

No basta el reducirla y contenerla, precisa curarla. El tratamiento no operatorio del D. DOLCET actúa por su fuerza nutritiva y constrictora formando un nuevo tejido cicatrizal que cierra la puerta herniaria. Cons. Dr. Dolcet, A. J. Antonio, 582. De 10 a 12 y de 4 a 6. (C. S., 8.612.)

CUADROS MARCOS GRABADOS Cjo. Ciento, 323



EXPOSICION DE PINTURA

# R. ARENYS

Argos Pintores andaluces  
Paseo Gracia, 30 EXPOSICION

SALA ROVIRA RAMBLA CATALUNA, 62 ACUARELAS

## CEFERINO OLIVE

## RELOJES A PLAZOS

Las mejores marcas en oro de ley INDUSTRIAL RELOJERA  
Puerta del Angel, 86, 1.º (Jto, Telefónica)

## CASA LLIBRE

ofrece sus espléndidos y suntuosos salones para la celebración de COMUNIONES, BODAS y FIESTAS